
экономика региона

Д
е

н
и

с
 В

ы
ш

и
н

с
к

и
й

    Пятница 26 февраля  2016  №32      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru16

— углепром —

В конце января текущего года ситу-
ацию в главной отрасли Кузбасса, 
угольной, и возможное развитие 
смежной с ней углехимии обсужда-
ли в Кемерове на научно-практиче-
ской конференции «Перспективы 
развития углехимии в России: наука, 
технологии и производства». В ходе 
дискуссии представители углепрома 
и кузбасских властей, с одной сторо-
ны, признавали, что отрасль вошла в 
кризис перепроизводства, перспек-
тив выхода из которого не видно, и 
следует так или иначе развивать пе-
реработку угля. С другой — отмеча-
ли очередные рекорды добычи угля, 
как во всероссийском масштабе, так 
и в пределах отдельно взятой Кеме-
ровской области. Из $12,4 млрд куз-
басского экспорта в 2014 году на до-
лю угля пришлось 79%. По данным 
Кемеровостата, среднегодовая за-
нятость в угледобыче в 2015 году со-
ставила 90 тыс. человек, при этом во 
всех отраслях обрабатывающей про-
мышленности занято было 109 тыс. 
человек.

По данным первого заместите-
ля губернатора Кемеровской об-
ласти Максима Макина, в 2015 го-
ду угольщики Кузбасса установи-
ли очередной рекорд добычи — 
215,8 млн т против 209 млн т годом 
ранее. И согласно актуализирован-
ной в 2014 году программе разви-
тия угледобывающей промышлен-
ности в РФ в регионе планирует-
ся построить добывающих мощно-
стей еще более чем на 50 млн т и до-
вести добычу до 238 млн т.

Впрочем, эти планы не соот-
ветствуют нынешнему состоянию 
угольного рынка, как мирового, так 
и российского. По данным Максима 
Макина, впервые за 10 лет спрос на 
уголь упал на 47 млн т и сегодня в ми-
ре накопилось 250 млн т излишков. 
С 2011 года цены на уголь, по словам 
чиновника, «рухнули» с $200–250 за 
тонну коксующегося угля и $120 за 
тонну энергетического до $80 и $56 
соответственно на декабрь 2015 го-
да. Среди причин кризиса перепро-
изводства он назвал сокращение по-
требления угля по экологическим 
причинам в Китае, крупнейшем про-
изводителе и потребителе, и в Евро-
пе. Господин Макин пришел к выво-
ду, что «уголь уже начинает исчер-
пывать себя как энергетический ак-
тив». Губернатор Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев в конце декабря на 
встрече с делегацией ПАО «Газпром» 
в Кемерове заявлял, что против угля 
на Западе развернули «настоящий 
крестовый поход», объявив его гряз-
ным топливом. В поддержку этого 
тезиса, по мнению губернатора, на-
правлены и последние Парижские 
соглашения по климату.

Заместитель министра энерге-
тики РФ Анатолий Яновский счита-
ет, что уголь сдает свои позиции не 
только в Китае и Европе, но и в США, 
где его доля в производстве электро-
энергии сократилась до 36% в про-
шлом году с 50% десять лет назад. За-
крылись угольные электростанции 
общей мощностью 13 ГВт и еще бо-
лее 100 станций на 83 ГВт готовятся к 
закрытию. Ссылаясь на данные меж-
дународного энергетического агент-
ства, он отметил, что в предстоящие 
пять лет спрос на уголь будет расти 
лишь за счет Индии и стран АСЕАН, 
а вот на таких рынках, как Европа, 
США и Китай, его потребление будет 
сокращаться. В столь сложной ситуа-
ции в России уже в этом году, сделал 
прогноз чиновник, министерство не 
ожидает роста добычи угля и его экс-
порта. «И надо благодарить господа, 
что нам удается сохранять эти объе-
мы (экспорта угля.— „Ъ“)»,— заявил 
господин Яновский.

Значительную зависимость оте-
чественной угольной отрасли от экс-
порта (его доля в структуре поста-
вок в 2015 году составила 46,2% про-
тив 46,9% годом ранее) отмечает и за-
меститель генерального директора 
Института проблем естественных 
монополий (ИПЕМ) Александр Гри-
горьев. При этом российский угле-
пром установил в прошлом году но-
вый рекорд — добыча выросла на 4% 
и составила 371,7 млн т, сообщил экс-
перт ИПЕМ, связав увеличение по-
ставок угля на внутренний рынок с 
вводом новых генерирующих мощ-
ностей, работающих на угле, а так-
же с маловодностью сибирских рек 
в 2015 году. Очевидно, что эти факто-
ры носили временный характер и в 
перспективе вряд ли смогут поддер-
жать внутренний спрос на уголь. По-
этому Александр Григорьев призвал 
не сдерживать развитие угольной ге-
нерации в России и развивать глубо-
кую переработку угля.

Георгий Краснянский, предсе-
датель совета директоров ООО «Ка-
ракан Инвест», в свою очередь, от-
метил, что на росте экспорта сегод-
ня зарабатывают не столько уголь-
щики, сколько железнодорожни-
ки: объем товарной продукции пер-
вых в 2015 году составил 540 млрд 
руб. против 565 млрд руб. у вторых. 
Серьезной ближайшей угрозой для 
угольной отрасли региона господин 
Краснянский назвал проекты в Вос-
точной Сибири и на Дальнем Восто-
ке с заявленными новыми мощно-
стями (от 66 млн до 99 млн т прибав-
ки к 2030 году), у которых расходы 
на вывоз угля намного меньше, чем 
у Кузбасса.

Впрочем, на падение спроса и цен 
на уголь на внешнем рынке и сокра-
щение его потребления на внутрен-
нем (прошлый год был пока лишь 

исключением в тенденции послед-
них 25 лет) угольщики Кузбасса по-
ка не реагируют снижением добы-
чи. Напротив, отрасль демонстриру-
ет рекорды. Добыча угля в прошлом 
году выросла в целом и по большин-
ству ведущих компаний. Участни-
ки рынка продолжали вводить но-
вые мощности и приобретать новые 
угольные участки.

Так, ОАО ХК «СДС-Уголь» (отрас-
левое подразделение кемеровско-
го холдинга «Сибирский деловой со-
юз») в прошлом году вышло на уро-
вень добычи 30 млн т (третье место 
среди компаний региона после ОАО 
«Угольная компания „Кузбассразрез-
уголь“» и ОАО «СУЭК-Кузбасс), увели-
чив ее по сравнению с 2014 годом 
на 1,5 млн т (+5,3%) «В целом компа-
ния закончила 2015 год с абсолют-
ным рекордом за свою десятилет-
нюю историю»,— прокомментиро-
вал итоги прошлого года гендирек-
тор «СДС-Угля» Юрий Дерябин. ООО 
«Каракан Инвест» Георгия Краснян-
ского увеличило добычу в 2015 го-
ду на 27%, до 4 млн т. Главным драй-
вером этого роста выступил как раз 
экспорт, который компания нарас-
тила в 2,5 раза, до 1,52 млн т. В этом 
году, как заявил председатель совета 
директоров «Каракан Инвеста», она 
не собирается увеличивать добычу, 
но и не отказывается от планов рас-
ширять экспортные поставки.

Кемеровская группа «Стройсер-
вис» в прошлом году не показала 
роста добычи угля (8 млн т против 
8,1 млн т в 2014 году), но планиру-
ет сделать это в текущем году — до 
8,6 млн т. Как заявил гендиректор 
ЗАО «Стройсервис» Дмитрий Нико-
лаев, с 90-процентной уверенно-
стью можно сказать, что вся добыча 

в 2016 году будет законтрактована. 
При этом нельзя назвать «Стройсер-
вис» компанией, ориентированной 
на экспорт: 400 тыс. т коксующегося 
концентрата ежемесячно, как сооб-
щил Дмитрий Николаев, поставля-
ется металлургам России и Украины. 
Хотя «Стройсервис» и не увеличил 
добычу в прошлом году, группа от-
метилась высокой инвестиционной 
активностью: построила два добыва-
ющих производства на новых участ-
ках недр — на Березовском Южном 
на 1 млн т годовой добычи и на Чер-
касовском 2 на 600 тыс. т.

Кроме того, группа «Стройсер-
вис» показала рекордные по мер-
кам 2015 года затраты на приобрете-
ние двух новых угольных участков — 
Щербиновского в Яйском районе с за-
пасами 105 млн т и Исаковского в Бе-
ловском районе с запасами 57 млн т. 
На эти лицензии группа потрати-
ла 328 млн руб. На 2016 год «Строй-
сервис» запланировал на 20% мень-
ше инвестиций, чем в прошлом, — 
2 млрд против 2,4 млрд руб., но, как 
пояснил Дмитрий Николаев, они мо-
гут быть увеличены, если позволят 
финансовые возможности. В планах 
текущего года пуск нового угольного 
разреза на участке Убинский мощно-
стью первой очереди 1,5 млн т.

Пуски новых мощностей в кузбас-
ском углепроме происходят каждый 
год, и неблагоприятная рыночная 
конъюнктура пока не особенно влия-
ет на планы участников рынка. В про-
шлом году, к примеру, были запуще-
ны три углеобогатительные фабри-
ки: «Калтанская» в составе КРУ, «Кара-
гайлинская» — в ООО «Угольная ком-
пания „Заречная“», обогатительный 
модуль на шахте «Талдинская-Запад-
ная» «СУЭК-Кузбасса». Новый разрез 
ввело в работу в марте прошлого года 
прокопьевское ООО «Управляющая 
компания „Сибкоул“».

В этом году была запущена вос-
становленнная после пятилетне-

го простоя шахта «Юбилейная» под 
Новокузнецком. В 2010 году она бы-
ла остановлена из-за убытков, три 
года спустя была продана «Евраз 
Груп» новокузнецкому ЗАО «Топ-
Пром». Новый собственник, вло-
жив более 6 млрд руб., за три года 
восстановил, модернизировал шах-
ту и в начале февраля возобновил 
на ней добычу.

В текущем году власти региона 
ожидают, что в угольной отрасли 
Кузбасса будут запущены еще как 
минимум два добывающих произ-
водства: Убинский разрез и шахта 
«Увальная» в составе ОАО УК «Сибир-
ская». Строительство других новых 
производств — обогатительных, до-
бывающих, транспортных — в от-
расли продолжается. Не останавли-
вается и продажа новых угольных 
участков, как для развития имею-
щихся предприятий, так и для стро-
ительства новых.

Активность участников рынка 
отраслевые эксперты связывают с 
проявлением инерции, посколь-
ку 2015 год оказался для угольщи-
ков не самым провальным, по край-
ней мере по объемным показате-
лям. «По оперативным данным Ми-
нистерства энергетики, показатели 
угольной отрасли в 2015 году соста-
вили: добыча — 371,7 млн т (+4,12% 
к результату 2014 года), общий объ-
ем поставок — 328 млн т (+1,55%), в 
том числе на экспорт — 151 млн т 
(–0,39%) и для внутреннего потре-
бления, соответственно, 177 млн т 
(+3,27%). О финансовой стороне 
можно будет судить, когда угольные 
компании опубликуют финансовую 
отчетность за 2015 год. И вряд ли она 
будет слишком радостной, в 2014 го-
ду многие компании отрасли пока-
зали убыток. Цены на уголь весь год 
снижались, и эта тенденция продол-
жалась пять лет. Фьючерсные цены 
на уголь снизились с 139$ за тонну 
в начале 2011 года до 50$ в начале 

2016-го»,— пояснил аналитик груп-
пы компаний «Финам» Алексей Ка-
лачев. Несмотря на то что в прогно-
зе социально-экономического раз-
вития РФ заложены оптимистиче-
ские ожидания с неуклонным ро-
стом от достигнутых показателей, 
в 2016 году, по его мнению, наибо-
лее вероятно снижение объемов до-
бычи, экспорта и внутреннего по-
требления российского угля. В чис-
ле обстоятельств, влияющих на от-
расль, господин Калачев назвал тот 
факт, что снижение стоимости неф-
ти и газа основательно уменьша-
ет конкурентоспособность энерге-
тичеких углей в качестве топлива 
для производства электроэнергии. 
Кроме того, падение спроса на про-
дукцию металлургии, проявившее-
ся в 2015 году, и следующее за ним 
снижение производства отражают-
ся на спросе на коксующиеся угли. 
Китай, основной потребитель и по-
купатель российского угля (по неко-
торым оценкам, на него приходит-
ся до 50%), взял курс на переориента-
цию на другие энергоносители и со-
кращает использование угля в энер-
гетике. Кроме того, под влиянием 
замедления темпов экономическо-
го роста внутри страны и повсемест-
ного введения пошлин против про-
дукции китайской металлургии вы-
нужден сокращать металлургиче-
ское производство. «Перспективы 
падения спроса на энергетические 
и металлургические угли подталки-
вают промышленность к более глу-
бокой переработке добываемого 
сырья. Однако развитие ударными 
темпами углехимической отрасли, 
способной создать хоть сколько-ни-
будь значительный дополнитель-
ный спрос, упирается в ограничен-
ные инвестиционные возможно-
сти страны в условиях экономиче-
ского кризиса»,— считает Алексей 
Калачев.

Игорь Лавренков

Неконъюнктурный подход
Углепром Кузбасса, несмотря на, казалось 
бы, ясные сигналы рынка о необходимости 
снижения производства, напротив, продол-
жает расти. Предприятия отрасли по итогам 
2015 года увеличили объем добычи и перера-
ботки угля, а также ввели в строй новые мощ-
ности. Активность участников рынка эксперты 
объясняют во многом инерцией и прогнози-
руют снижение объемов добычи, экспорта и 
внутреннего потребления российского угля в 
2016 году.

Впервые за 10 лет на рекордную  
добычу угля мировой и российский 
рынки ответили падением спроса  
и цены 

В Томске прицелились на «трудную» нефть
— проект —

В Томской области в 2016 году ожидает-
ся снижение добычи газа и рост добычи 
нефти. В развитии нефтегазовой отрасли 
как основы ВРП региона в Томске дела-
ют ставку на трудноизвлекаемые запасы, 
разработке которых будет способство-
вать специально созданный совместно с 
Минприроды РФ опытный полигон. Впро-
чем, в ближайшей перспективе, с учетом 
слабой конъюнктуры на углеводороды на 
мировом рынке и ограниченных возмож-
ностей инвестиций в разведку и расши-
рение добычи, ее уровень, по оценкам 
экспертов, сохранится на уровне 10–
11 млн т по жидким углеводородам и до 
6 млрд куб. м по газу.

В январе 2016 года администрация Том-
ской области сообщила о снижении в теку-
щем году добычи газа и росте добычи неф-
ти. Это важнейшая статья доходов област-
ного бюджета. Доля нефтегазовой отрасли в 
налоговых доходах региона составляет поч-
ти 25%, а в валовом региональном продукте 
(ВРП) — около 30%. В 2015 году объем ВРП со-
ставил 466,3 млрд руб.

• Нефтедобыча на территории Томской об-
ласти ведется с 1966 года. Разведанные запа-
сы нефти на начало 2015 года составляли бо-
лее 700 млн т, ее накопленная добыча достиг-
ла 343 млн т. Геологоразведочные работы и 
пользование недрами на территории реги-
она осуществляют, по данным Министер-
ства природных ресурсов и экологии России, 
35 предприятий, 22 из них владеют лицензи-

ями на право добычи сырья, а непосредствен-
ную добычу углеводородов ведут 15 предпри-
ятий. Крупнейшими недропользователями 
являются ОАО «Томскнефть» ВНК (на пари-
тетной основе принадлежит «Роснефти» и 
«Газпром нефти»), ОАО «Томскгазпром» и ООО 
«Газпромнефть-Восток» (входят в «Газпром»). 
К числу крупных относится и ООО «Норд-
Империал» (структура индийской группы 
Imperial Energy).
По планам региональных властей, в 

2016 году добыча нефти возрастет на 0,5% — 
до 10,86 млн т; добыча газа, наоборот, долж-
на снизиться на 2% — до уровня 5,3 млрд куб. 
м. Около 7% (800 тыс. т) добытой нефти при-
дется на трудноизвлекаемые запасы.

В 2015 году «Томскнефть» снизила добычу 
нефти на 2%, до 6,26 млн т; добыча газа, на-
против, выросла у «Томскнефти» на 3,5%, до 
1,35 млрд куб. м, у «Томскгазпрома» — на 7% 
и составила 3,6 млрд куб. м. В «материнской» 
компании «Томскгазпрома» — ОАО «Восток-
газпром» говорят, что планы по добыче угле-
водородного сырья выполнены в полном 
объеме, также сохранены высокие темпы 
эксплуатационного бурения и проведения 
геологоразведочных работ.

По данным Imperial Energy, фактическая 
добыча нефти компанией в Томской области 
в 2015 году составила 294 тыс. т при бизнес-
плане 321 тыс. т. В 2016 году намечено добыть 
382,6 тыс. т. Как отмечают в Imperial Energy, 
общее снижение объемов добычи связано в 
основном с невыполнением графика буре-
ния по новым скважинам и, как следствие, 
их более поздним вводом в эксплуатацию.

Согласно утвержденному прогнозу со-
циально-экономического развития Том-
ской области на 2016 год и плановый пери-
од 2017–2018 годов, в последние годы в ре-
гионе отмечается общее снижение добычи 
углеводородного сырья. Это связано, в част-
ности, с падением добычи на наиболее круп-
ных месторождениях. К основным пробле-
мам развития нефтегазодобывающего ком-
плекса власти относят также высокие из-
держки при добыче трудноизвлекаемых за-
пасов, низкую изученность новых перспек-
тивных территорий, слабо развитую инфра-
структуру данных районов и недостаточное 
инвестирование в геологоразведку и добычу 
углеводородного сырья недропользователя-
ми. «Снижение или рост добычи зависят от 
того, сколько будет пробурено новых сква-
жин. Чем больше их будет, тем больше до-
будем. Кардинального изменения в добыче 
за счет внедрения геолого-технологических 
мероприятий ожидать не следует. Но необ-
ходимо вовлечение в разработку новых за-
пасов»,— заметил председатель комитета 
по недропользованию обладминистрации 
Николай Ильин. По его словам, с 2010 го-
да перед недропользователями стояла зада-
ча удерживать добычу нефти на уровне 10–
11 млн т и «они ее выполняют».

«Тенденцию стабилизации и последую-
щего снижения добычи углеводородного 
сырья из традиционных месторождений 
можно наблюдать не только в Томской об-
ласти, но и на всей территории России»,— 
отмечают в Минприроды. Здесь считают, 
что имеющиеся геолого-геофизические ма-

териалы и развитие технологий работы «с 
низко проницаемыми коллекторами» (гор-
ные породы с пустотами) позволяют не 
только поддерживать добычу нефти и газа, 
но и увеличить ее.

Для решения актуальных проблем в не-
дропользовании Томской области еще в 
марте 2014 года областная администрация 
и Минприроды России подписали соглаше-
ние о создании опытного полигона для от-
работки технологий добычи трудноизвлека-
емых углеводородов. Как сообщили в Мин-
природы, для реализации соглашения соз-
дана постоянно действующая рабочая груп-
па, подготовлен и представлен в Роснедра 
план мероприятий на 2016–2020 годы. Им 
предусматривается, в частности, бурение в 
2014–2019 годах скважин на Южно-Пудин-
ском участке, разработка научно обоснован-
ной программы лицензирования участков 
недр зоны сочленения Нюрольской впади-
ны и Межовского свода, содержащих трудно-
извлекаемые запасы и ресурсы углеводород-
ного сырья, а также создание информацион-
ного консорциума по ТРИЗ (теория решения 
изобретательских задач) с использованием 
интернет-ресурса «Росгеопортал».

Первый в России опытный полигон для от-
работки технологий добычи трудноизвлекае-
мых запасов углеводородов создан в 2015 го-
ду на базе Арчинского месторождения в Пара-
бельском районе. Здесь ООО «Газпромнефть-
Восток» пробурило первую разведочную 
скважину. «В результате работ на полигоне бу-
дет получена методика поиска трудноизвле-
каемых запасов, а в целом соглашение с Мин-

природы даст толчок увеличению ресурсной 
базы нефте- и газодобычи, освоению новых 
месторождений, без которых невозможны 
ни насыщение внутреннего рынка, ни рост 
экспорта»,— подчеркнул вице-губернатор 
Томской области по экономике Андрей Ан-
тонов. Правда, как заметил Николай Ильин, 
«эффекта от соглашения, не имеющего опре-
деленного срока окончания, можно было бы 
достичь уже через три — пять лет после его 
исполнения, но темпы реализации проекта 
падают из-за снижения цен на нефть».

«Озабоченность властей по поводу ситуа-
ции в нефтегазовой отрасли вполне оправ-
данна, хотя пока говорить о серьезном паде-
нии добычи не приходится — колебания не 
выходят за рамки нормы»,— отмечает анали-
тик ГК «Финам» Анатолий Вакуленко. Вместе 
с тем, уверен он, в условиях слабой конъюн-
ктуры на углеводороды на мировом рынке 
недропользователи, вероятно, будут огра-
ничивать инвестиции в разведку и расши-
рение добычи. «Административно навязы-
вать сейчас компаниям дополнительные 
расходы, пожалуй, не очень правильно, по-
скольку в связи со сложностями рефинанси-
рования им придется привлекать средства 
не на самых выгодных условиях, а государ-
ство и госбанки сейчас и без того в довольно 
сложном положении, чтобы поддержать до-
полнительно еще и эти проекты. Изменить 
кардинально ситуацию может лишь увели-
чение спроса на мировом рынке, и в част-
ности возможности увеличения поставок в 
Азию»,— считает эксперт.

Юрий Белов


